

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito González Tánago, Obispo Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 15 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos *La Correspondencia*:

«Hoy recibimos de nuestro ilustrado correspondiente en Londres la siguiente importante carta que corresponde á la llegada á Southampton de la mala del Pacífico:

Londres 12 de abril de 1866.

Señor director de *La Correspondencia de España*.

Muy señor mío: Anoche llegó á Southampton el vapor *Atrato* con la correspondencia y periódicos del Pacífico, que acaban de entregárenos. Las fechas son: de 3 del próximo pasado en Valparaíso; 7 en Cobija, (puerto de Bolivia); 14 en el Callao y Lima; 18 en Guayaquil (Ecuador), y 23 en Panamá (Estados-Unidos de Colombia).

En Chile seguían las cosas en el mismo estado con corta diferencia que durante la quincena anterior. La atención estaba fija á la salida del correo en las operaciones de nuestra escuadra, sobre la cual dicen tales cosas aquellos periódicos, que, si no se supiera que la verdad ha desaparecido hace mucho tiempo de aquellos países, sería cosa de desesperar del porvenir reservado á los marinos españoles. La verdad es vista al través de tanta invención, que nuestras fragatas *Blanca* y *Villa de Madrid*, á pesar de la desventajosa situación en que se colocaron al entrar por entre infinitos bancos en la ensenada de Chayagüe, y rodeadas de fuegos por todas partes, unos de tierra con los cañones de la fragata *Amazonas*, y los demás desde los buques aliados, dieron una lección elocuente á nuestros enemigos.

Es hasta risible el parte oficial del jefe de la escuadra aliada, y no lo son menos las ponderaciones y el miedo de que se encuentra aquella poseída. Habiendo visto que los nuestros la buscaron, la hallaron y la castigaron en el angosto canal de Chayagüe, donde se había escondido, considerándose á cubierto de todo ataque y temiendo pavorosamente que vuelva á repetirse una broma tan pesada, calculando en qué punto se hallará mas segura aquella porción de héroes, pues el comandante de la *Esmeralda* Williams decía no serle conocido en los mares chilenos mejor escondite, parece se había resuelto trasladarse al Callao al abrigo de las fortificaciones.

No las tenían mucho consigo, y esperaban que antes de ponerse á salvo los encontraría el señor Mendez Nuñez y diera buena cuenta de ellos, como se desprende de la carta de uno de los mismos á un amigo suyo de Lima, donde, entre otras cosas, dice: «En Ancud tendremos que per-

manecer muy poco tiempo, porque nos esponemos á chupar para cuerdas, pues habiendo salido de los canales los gallegos el 8, tienen tiempo de caer nos encima mañana á mas tardar, y como te decía ayer, es muy posible que lo hagan...»

No es, sin embargo, probable se realicen estos temores, pues llevando la carta fecha del 12, día en que saldrían los enemigos para Ancud, donde no habrían de detenerse absolutamente nada, y no habiendo dejado las aguas de Valparaíso el señor Mendez Nuñez hasta el 17, cualquier encuentro que pudiese tener lugar sería fuera de aquellos mares, lo cual procurarían evitar nuestros enemigos, alejándose mucho del rumbo que suele llevarse en la navegación de Chiloe al Callao hasta llegar á la altura de este puerto.

La despedida de aquellos valientes aliados de los mares de Chiloe parece sería caracterizada por un hecho digno de ellos, cual es el fusilamiento de los infelices indios, que sin saber lo que hacían, sirvieron de prácticos á la *Blanca* y la *Villa de Madrid*; mas parece que la providencia castiga de antemano á tales monstruos, pues además de la severa lección directa que recibieron, se les voló la caldera del vapor *Lautaro* antes *Lersundi*, causándoles muchos muertos y heridos, y perdiendo de consiguiente otro elemento de hostilidad contra las fuerzas españolas, sobre los que de poco tiempo á esta parte han perdido.

Consecuentes á su propia índole y carácter, unos cuantos chilenos lograron apoderarse del buque mercante italiano *Domitilla*, cuya tripulación era en su mayor parte española, degollándola toda enteramente, incluso el capitán y oficiales, sin que las autoridades del puerto de Cobija, donde tuvo lugar el atentado de tomar el buque para trasladarlo á uno de la costa peruana, hubiesen hecho nada para impedirlo ó castigarlo. Es de esperar que el gobierno de Italia pida estrecha cuenta de este crimen.

La declaración de carbon chileno contrabando de guerra, hecha por el jefe de nuestras fuerzas navales, causaba gravísimo daño á los propietarios de las minas, y aun á los buques aliados, que se veían en gran dificultad para obtener aquel combustible.

En Bolivia seguía la indignación contra el presidente Melgarejo, que le había granjeado su crueldad con los enemigos políticos, y señaladamente con los armados.

Unido ahora á Chile y el Perú, merced al dinero que ha recibido de esta república y al miedo á aquella, ha expedido el 10 de febrero un decreto anulando la ley de 5 junio de 1863, por la cual se declaraba la guerra á Chile por haber usurpa-

do á Bolivia sus guaneras, en cuyo decreto autoriza al ministro de Relaciones exteriores para recibir representantes de Chile y enviarlos á esta nación.

Con ocasion de publicar este acuerdo, ha dado el presidente una proclama á sus subordinados, en que declaraba que hace causa comun con los aliados contra España, y les prestará todo el apoyo que esté á sus alcances.

Por fortuna, el apoyo de Melgarejo, si pueda servir para algo, será á lo sumo para descargar las cajas de la tesorería de Lima, dado caso que tuvieran alguna vez necesidad de este desahogo. Allí, ahora como siempre, á ver quién se engaña; y puesto que el Perú es dócil pagano, allá van palabras en cambio de dinero.

En Lima, como en el Callao y en toda la república, la situación no podía ser mas lamentable: á la quiebra del banco de la Providencia se esperaba siguiese la de los titulados del Perú y de Londres, según se temió el 10 de marzo: el gobierno hacia grandes esfuerzos para adquirir fondos, sobre todo, de estos últimos bancos, pero sin resultado alguno, habiéndoselo negado rotundamente el segundo, y exigiéndole el tercero grandes compensaciones y garantías para suministrarlos.

Nadie quería recibir letras del Tesoro contra Europa, en la profunda convicción de que no serían pagadas, como se suponía tuviese lugar con las 30,000 libras esterlinas libradas á cargo de los Sres. Thompson, Bonar y Compañía, puesto que se consideraba indudable que el gobierno español embargará de nuevo las islas de Chíncha. Así es que continúa suspenso el pago de todas las obligaciones internas de alguna consideración, y se retrasan lo posible todos los que no interesan personalmente al presidente ó á alguno de los ministros. En tan grande apuro, pensaban estos recurrir al expediente de crear papel moneda.

Pero de todas las clases perjudicadas, ninguna lo está siendo mas que el comercio, cuya paralización es espantosa, y los consignatarios del guano en Alemania, Francia ó Bélgica, pues habiéndose negado, como todos los demás, á anticipar fondos al gobierno, tienen en su contra la aspiración del ministro de Hacienda á despojarlos de ellos para dárselos á la sociedad de que forman parte él y su padre político. Así es que el gobierno francés se ha visto en la necesidad de dar órdenes muy terminantes á su encargado de negocios para que proteja con toda decisión á los espresados consignatarios de Francia y Bélgica, recomendándole además á los tomadores de las letras que protestó en Londres el ministro Barreda,

casi todos ellos súbditos franceses.

En tan deplorable situación, era consiguiente un movimiento revolucionario y lo habría habido ya á no ser porque todos temen á la crueldad y espíritu sanguinario del ministro de la Guerra, el mestizo Galvez.

El gobierno había recibido y publicado el parte del combate de Chayagüe, donde se ven casi mas contradicciones que conceptos y tantas inexactitudes como pudieran imaginarse. Pero en lo que no cabe duda alguna, lo que se ve claramente es, que nuestras fragatas dieron una severa lección á los enemigos, imponiéndoles tanto, que al saber por el telégrafo de tierra y un vapor ligero destinado á transmitir á Chiloe los telegramas, la salida del Sr. Mendez Nuñez de Valparaíso en dirección á aquella isla, no considerándose seguros en ninguno de los escondrijos del laberinto formado por tantos islotes como la rodean, resolvieron trasladarse al Callao, como dije á Vd. al hablar de los sucesos de Chile. Si, como puede ocurrir, logran los fagitivos escapar de las garras de nuestros marinos, es de esperar que no vuelvan estos á hallar otra oportunidad de tomarlos por su cuenta hasta la llegada del *Huascar* y la *Independencia*, que alentarán á aquellos valientes y los decidirá á probar fortuna contra la escuadra española.

Entre las resoluciones del gobierno para combatir á nuestra patria, se halla la de facilitar al del Ecuador cien mil pesos, de que priva á sus legítimos acreedores y á atenciones verdaderamente dignas de ser consideradas; cuyo préstamo ó donativo, ó lo que sea, ha ido acompañado de cañones, fusiles y otros pertrechos de guerra para armar la ría de Guayaquil.

Con tanta y tan discreta generosidad, nacida indudablemente del odio que el ministro de la Guerra y sus dignos colegas profesan á España, y con otros gastos de consideración que tendrá que hacer indudablemente bien á pesar suyo, es de creer que terminada la contienda, y abandonado el Perú por todos, aunque solo sea por no reintegrarle, vuelva en sí, aunque tarde, para deplorar su insensatez y su despilfarro, experimentando las naturales consecuencias de esta conducta.

Mucho se parece la situación del Ecuador á la del Perú, si bien la cosecha de cacao se presenta muy abundante. En las regiones políticas, las mismas intrigas, las mismas desconfianzas unos de otros, los mismos conatos de sacrificarse recíprocamente.

Queriendo el presidente Carrion alejar de Quito al feroz García Moreno, no lograba su propósito, porque este se preocupaba mucho del peligro de

— 271 —

Kermingán veía en esta indiferencia la grandeza de alma, y cuando él y su amigo habían disputado respecto al joven conde y á la posibilidad de hacerle marido de Anita, el primero decía siempre:

—Cierto es que tiene la falta de ser millonario, pero lo juzgo digno de ser pobre, puesto que no se envanece con el dinero. En cuanto á su blason, si le agrada oscurecerle uniéndole á una simple cifra popular, es asunto suyo y no mio.

Este era el único síntoma favorable con que contaba el positivista Lalonde, esperando impaciente la visita cotidiana de su amigo, que aquella noche se hacia esperar mas que otras. Pasábase impaciente por el salón donde pasaban las noches y tomaba sin cesar polvos de rapé, como si estos calmasen la agitación de su espíritu, ó le diesen energía para conseguir la victoria.

—Todo esto me parece que no tiene réplica, decía para sí, despues de meditar la arenga que pensaba dirigirle, si tuviera que habérmelas con un ser racional; pero ¿en qué puede uno confiar tratándose de ese diablo de hombre! Amontonará disparate sobre disparate, y acabará por hacerme ir á parar.... Dios sabe adonde! Oigo un campanillazo.... Él es sin duda! ¡Vamos, tiemblo como no he temblado jamás!

Pocos minutos despues Kermingán y Lalonde se saludaban con el afecto de siempre, porque sabido es que sus disputas no dejaban huella de su paso, despues de la noche en que ocurrían.

46

— 274 —

—Nilo uno ni lo otro, y te suplico me oigas hasta el fin con tranquilidad.

—No lo esperes mientras me ensartes semejantes desatinos. Mr. de Bonnacourt no conoce á mi nieta.

—Cierto es que ignora esos lazos de parentesco que la unen contigo, pero está enamorado ciegamente de una desconocida y esa desconocida es Ana.

A estas últimas palabras Kermingán creyó que su pobre amigo había perdido la cabeza, y su espresion del resentimiento pasó al interés compasivo.

El notario no se tomó el trabajo de estudiar estos cambios de fisonomía y prosiguió:

—Tu incredulidad cesará cuando yo te ponga al corriente de las circunstancias que han mediado.

Y Mr. Lalonde refirió cuanto sabía por boca del conde, acerca de su encuentro con la joven en el Louvre, su segunda aparición en la calle, y la pasión ardiente que por ella se había desarrollado en el corazón del joven.

Kermingán escuchó toda esta narración con mas piedad que cólera, y cuando su amigo terminó, murmuró:

—No se avergüenza un hombre de tu edad y profesion, de prestar su apoyo á semejante extravagancia? Tu cliente no tiene sentido comun si lo que me dices es cierto, y desde ahora le retiro

— 275 —

el afecto que le profesaba. No te reconvengo por tu oficiosidad, pero á fé de breton si vuelves á hablarme de semejante absurdo no te veré en mi vida.

—No te hablaré porque quedaremos separados para siempre desde esta misma noche, y no te dejaré salir sin haber hecho cuantos esfuerzos estén en mi mano para abrir tus ojos á la voz de la razón!

—Te tomarás un trabajo inútil. Están bien abiertos. No te digo nada del nacimiento ni de la fortuna del conde.... porque esto en comparación de la poca confianza que me inspira quien como un escolar se enamora del primer rostro bonito que encuentra en la calle, es ya grano de anís. Preciso es que quieras mucho á la niña para haberte dejado arrastrar por semejante farsa... Por fortuna nada de eso es formal.

—Lo es por el contrario y mucho, y si persistes en tu negativa acabaré por dudar de tu buena fé. Te concedo que es algo original la pasión que se ha apoderado de mi cliente; pero si durante tres semanas hubieras podido verle como yo le he visto caía vez mas abatido y mas indiferente á su brillante posición, te detendrias algo mas antes de resolver que Ana será desgraciada con tal esposo.... La misma candidez que ha dado vida á su pasión, estraña en este siglo materialista, es la mas segura garantía de la dicha de tu nieta.

—Si tal es tu parecer, no es el mio, y por el contrario sostengo que si tu protegido no ha sa-

ser asesinado por los parientes de las víctimas que hizo durante su administración como presidente de la república, si dejaba aquella ciudad. En vano ha sido poner en juego toda clase de medios: ni las ofertas del jefe del Estado; ni las intrigas simuladas del ministro de Hacienda, que vería con gusto sacrificar al espresado García Moreno, si quiera fuese para vengar la tentativa de asesinato del general Florez, padre del segundo y consuegro de este, que quiso llevar á cabo; nada, repito, ha sido bastante para alejarle de la capital.

Entre tanto, el ex-presidente Urbina y todos sus partidarios se ofrecen al gobierno ecuatoriano bajo pretexto de la guerra á España, á fin de abrirse camino para entrar de nuevo en la vida política, de que se hallaban alejados en la emigración; contando para ello con el apoyo del Perú, que amenaza á sus vecinos con nuevas calamidades. Con los recursos suministrados por el Perú, se había empezado á fortificar la ría de Guayaquil y á adoptar otros medios de hostilizar á nuestra escuadra en el caso de intentar alguna operación sobre aquel puerto.

Nada se sabe aun definitivo de la actitud que tomen los Estados-Unidos de Colombia hasta que Mosquera ocupe la presidencia. Veremos lo que dice el correo próximo y lo comunicaré á usted.

Entre tanto, quedo muy muy atento y seguro servidor Q. B. S. M.—J. P. P.

—Es cosa decidida la fusión de las capitánías generales de Navarra y Provincias Vascongadas, y la de Estremadura en la de Sevilla. En las capitánías suprimidas quedará como en Burgos una división.

—Ayer defendió calorosamente en el Congreso el Sr. Gonzalez Carvajal, presidente de la comisión de peticiones, la imprescindible necesidad de reformar la ley de reemplazos en el sentido de que sirvan de base para la quinta, no los mozos sorteables en el año anterior, sino los existentes en el que se verifique. Esta medida que tanto interesa á todos los pueblos, fué también sostenida por el señor Gonzalez (D. Ambrosio), y aceptada por el ministro de la Gobernación.

CORREO DE PROVINCIAS.

SEVILLA.—Hace pocos días era objeto de las conversaciones en Sevilla un suceso acaecido por la tarde en la Macarena, camino de San Lázaro, y sobre el cual se hacían distintos comentarios. ello es lo cierto, según un periódico de aquella capital, que un presidiario mató á uno de los cabos que le acompañaba, y que dicho presidiario se hallaba cumpliendo su condena por haber herido á su esposa al salir del templo de San Benito de Calatrava. El agresor fué reducido á prisión por un oficial del ejército.

LOGROÑO.—Hace días que en la villa de Ventrosa, provincia de Logroño, fué bárbaramente asesinado el secretario del ayuntamiento de dicho pueblo. Saliendo este de casa de un hermano suyo, el asesino le esperó á los veinticinco pasos con hacha en mano, la cual descargó sobre su víctima, destrozándole del primer hachazo desde la parte anterior de la cabeza hasta la mandíbula

inferior, y causándole después otros tres golpes de hacha en el hombro derecho, cuyas heridas resultaron profundas y de grande estension. Parece que ya el agresor se halla en poder de la autoridad competente, gracias al celo del juzgado de Nágera de la misma provincia.

PALENCIA.—Leemos en *El Porvenir Palentino* del día 15:

«Anteayer viernes á las once y cuarto de la mañana sufrió la pena en garrote fuera de la puerta de Leon, que es el sitio de costumbre, el desgraciado Domingo Nestar, de treinta años de edad y robusto. Desde que entró en la capilla manifestó su ningun valor para resistir animoso los tres días cruces que trascurrirían hasta espisar el delicto; así es que llegó al fatal banquillo completamente sin alientos. Ya sobre el tablado se reconcilió corto rato con el incansable D. José Maté, y á los pocos momentos el ejecutor de la justicia había cumplido con su cometido.

Acto continuo un sacerdote dirigió la palabra á la multitud que era numerosa, si no con todo el tino que fuera menester en tan angustioso acto, al menos se dejó conocer el buen fin con que la decía.

FILIPINAS.—Las noticias de Filipinas alcanzan al 23 de febrero último.

—Se disfrutaba de la mas completa tranquilidad en las islas, y la salud era inmejorable.

—El 15 fondeó en Manila el vapor de S. M. *Narvaez*, procedente de las Marianas, conduciendo al gobernador cesante de aquellas islas.

—En el pueblo de Malabon, inmediato á Manila, ocurrió el 18 de febrero á las dos de la tarde un horroroso incendio, quemándose casi todo el barrio que se halla frente á la fachada principal de la iglesia y otro pueblecito de la orilla opuesta del río, llamado Navotas, á donde la fuerza del viento que reinaba llevó un trozo de nipa ardiendo. Se han quemado sobre 900 casas, y las pérdidas ascienden á unos 150,000 pesos.

—A consecuencia de una batida que se ha llevado á cabo en los bosques y puntos sospechosos de la provincia de Cavite, desde el día 1.º al 4 de febrero por las partidas del ejército en union de los cuadrilleros, cooperándoles también las dos destinadas en el pueblo de Biñan de la Laguna, se ha conseguido capturar á 17 criminales contándose entre ellos el cabecilla llamado Frutos Ordoñez.

—El vapor *Escaño* fondeó el 11 en Manila trayendo de Hong-Kong el correo de Europa y escalas de la vía de Suez con fechas de periódicos y cartas hasta el 22 de diciembre de Madrid y el 27 de París y Londres.

CORREO ESTRANJERO.

ITALIA.—Correspondencias de Florencia insisten en dar noticias belicosas. Un corresponsal asegura que es positiva la inteligencia entre Prusia é Italia, y dice que son frecuentes las reuniones de generales para acordar las medidas que deben tomarse ante la eventualidad de una guerra que allí se cree próxima. Sea por esto, sea por los rumores de la conversion del 5 por 100 italia-

no en 3 por 100, es lo cierto que los fondos han tenido una baja considerabilísima.

Sigue atribuyéndose grande importancia á las frecuentes entrevistas del príncipe Napoleon con el rey Víctor Manuel.

—Los periódicos italianos hablan de preparativos militares que se están llevando á cabo con grande actividad en las provincias italianas del Austria.

Los ferro-carriles están atestados de material de guerra, crúzase continuas comunicaciones entre Viena y las guarniciones del Véneto, vístense diariamente las fortalezas, y los talleres militares funcionan día y noche; todo, en fin, parece prepararse á un próximo rompimiento de hostilidades. Esto dicen los periódicos italianos.

FRANCIA.—Los diarios de París esplican la inmensa baja que hubo en la Bolsa del 12, especialmente en los fondos italianos, que descendieron 3 por 100, por los mil rumores belicosos que corren en Europa. Un periódico alemán da el texto del tratado de alianza ofensiva y defensiva entre la Prusia y la Italia, que dice firmado el 27 de marzo, aun cuando las ratificaciones no estaban cangeadas todavía. Al propio tiempo se habla de pactos entre la Prusia y la Baviera, á quien la primera ofrecería una parte de los despojos del Austria en Alemania. Y por último, para aumentar estas alarmas se anuncia otro tratado entre la Turquía y la Rusia, queriendo esta reconquistar su influencia en Oriente.

En Francia la opinion habia confiado en que el *Moniteur* publicaría una nota oficial anunciando la neutralidad de la Francia ante el conflicto alemán, y la falta de esta nota habia aumentado los temores de una guerra que por su índole misma tendria que ser general en Europa. El Austria entretanto, para colocarse en buen lugar, da á la Inglaterra las mayores seguridades de que no será la agresora, y á la Alemania de que acatará respecto de la cuestion de los Ducados y de la reforma federal cuanto resuelva la Dieta germánica.

CHILE.—Se han recibido *El Herald* de Nueva-York de 24 de marzo y periódicos de Valparaíso de 3 del mismo mes. La prensa peruana insiste en la version absurda de que la *Villa de Madrid* y la *Blanca* fueron derrotadas en el canal de Chiloe; pero *El Herald* de Nueva-York, reconociendo que en efecto la *Villa de Madrid* sufrió algo, afirma que toda la escuadrilla aliada quedó en muy mala situación. Estos periódicos confirman la salida de la fragata *Numancia* para el teatro del anterior combate; pero añaden que la escuadra chileno-peruana marchaba hácia el Callao para ponerse al abrigo de las fortificaciones, en las cuales se han colocado cañones de grande alcance. Estos periódicos traen el tratado de alianza de la república de Bolivia con Chile y el Perú, y al mismo tiempo la resolución del Congreso de Colombia negándose á declarar la guerra á España.

PORTUGAL.—El Sr. Marcoartú, concesionario por el gobierno español de los cables de Cádiz á Canarias y de las Antillas españolas, ha llegado á Lisboa y presentado á las Cortes portuguesas una proposicion para el establecimiento de cables que unan al continente las islas del reino lu-

sitano. La Cámara de los diputados, en sesion del 12 del corriente, ha tomado en consideracion la proposicion del Sr. Marcoartú por 49 votos contra 34, y ha acordado se publique en la *Gaceta oficial*.

TURQUÍA.—*Constantinopla 4.*—La conferencia sanitaria de que forman parte los señores Monlau y Segovia continúa discutiendo sobre el modo de importacion del cólera asiático al Occidente y medios de ahogarlo en su cuna ó de contenerlo en su marcha y propagacion.

En los teatros de aquella capital está dando llenos completos todas las noches el mulato Ira Aldridge, célebre trágico inglés, que brilla admirablemente en los papeles del protagonista de *Otelo*, del *Macbeth* y otras tragedias de Shakspeare.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 14.—La *Gaceta de Viena* reconoce la necesidad de reformas federales; espera proposiciones positivas y minuciosas de Prusia antes de pronunciar si convienen á Alemania, y en fin, aconseja á la primera se haga cargo de los actos de reforma discutidos en el Congreso de Francfort en 1863.

Nueva-York (sin fecha.)—Escriven de Toronto que se ha revocado la orden de licenciar los voluntarios, y se siguen mandando tropas á las fronteras.

Berlin 13.—Se ha esparcido el rumor de que Bismark y Koon iban á formar ministerio con elementos liberales; también se dice que existen negociaciones con el príncipe Hohenzollern con el objeto de reconstituir el gabinete.

Bucharest 12.—Los últimos ministros del príncipe Couza están encausados por dilapidacion del dinero del gobierno.

La situación de los negocios alemanes sigue en el mismo estado de tension.

Bruselas 14.—La *Independencia belga* dice que Austria ha hecho á Prusia proposiciones confidenciales relativas al desarme recíproco de las dos naciones.

El mismo periódico dice que la epizootia ha disminuido muchísimo en Londres.

Bucharest 14.—El plebiscito comenzado para la eleccion del príncipe Hohenzollern se terminará dentro de seis días.

Berlin 14.—Se habla mucho de modificaciones ministeriales.

En Viena se asegura que los rumanos ofrecerán la corona de los principados al príncipe Carlos Hohenzollern, y que este aceptará.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 17 DE ABRIL.

Apuntes sobre el modo de conservar los bosques.

Hemos observado que nada hace tanto bien á un monte, especialmente si es bajo, como el limpiar su suelo de toda mata y

bido vencer una pasión tan ridícula, cederá con la misma facilidad á cuantas quieran tomarse el trabajo de turbar el reposo de su alma. Si la Providencia me hubiera hecho escribano como á tí, acaso hubiese participado de tu romanticismo ó mas bien de tus escentricidades; pero mi vida de campaña y de comercio me ha enseñado á ser positivista y natural, y no doy nunca valor á ilusiones ni imposibles. He dicho: adios.

Y esta vez el anciano breton se levantó antes que el notario pudiera detenerle, se encajó su sombrero de anchas alas hasta los ojos y tendiendo la mano á su amigo, dijo:

—Te dispenso, porque en el cargo tuyo, con tu profesion, no podías menos de hacer lo que has hecho; pero has dado un mal rato á mi buena amistad, porque conociendo mis sentimientos, tu proposicion ha sido un ultraje. Adios.

—¡No te irás! exclamó con voz de trueno el fleumático Lalonde golpeando impaciente el pavimento con el pié y cerrando con su cuerpo el paso á Kermingan, indignado á su vez de tanta tenacidad.

Hubo un instante de silencio, en que los dos ancianos quisieron hablar, y emudecieron á causa de su mútua agitacion, hasta que por fin el escribano continuó:

—Yo no estoy para servir á todo el que llega, y cuando se trata de un amigo, no sacrifico su dicha al lucro de mi profesion. Nunca me hubie-

nosotros, porque he cumplido un deber sagrado. ¿Estás dispuesto á oírme?

—¿Qué he de hacer, si lo exiges con tal empeño?

—Sin encolerizarte?

—A eso no me comprometo: dependerá de lo que tú me digas.

—Al menos sin proponerte á ello?

—Eso sí; habla.

—Pues bien, tengo un marido para Anita, y aunque me lo hayas prohibido terminantemente, te lo propongo.

—Y ¿eso es lo que hay de nuevo?

—Claro, como que aun no hemos hablado de ello.

—Mil veces, y además lo he adivinado otras tantas. ¿Quién es ese marido?

—Un jóven que, á fé mia, parece nacido para llenar tus deseos. Posee todas las cualidades que te agradan y ninguno de los defectos que te son antipáticos.... Añadiré que es jóven de agradable figura.

—¿A dónde has ido á buscar semejante fénix?

—Te es conocido: no es otro que mi cliente el conde de Bonnacourt, dijo el notario preparándose al efecto que iban á causar tales palabras.

—¡El conde de Bonnacourt! replicó Kermingan botando en su asiento. ¿Estás loco, ó qué quieres burlarte de mí!

Kermingan estaba jovial, y aunque esto no quería decir que estuviese razonable, era siempre una circunstancia favorable. La frente despejada del anciano no revelaba la menor contrariedad, y su sonrisa demostraba el sello de la mas perfecta satisfaccion.

—Te aguardaba impaciente, dijo el notario al estrechar la mano de su amigo.

—¿Qué, hay algo de nuevo? preguntó Kermingan con acento festivo.

—Sí, mucho.

—¿Que me place! ¿Supongo que no me hablarás del consabido matrimonio de mi hija?

—Te engañas.

—¿Que me engaño?

—Precisamente voy á hablarte de él y con mas formalidad que nunca.

—En ese caso, adios.

Y Kermingan dió media vuelta en direccion de la puerta.

El notario le detuvo por el brazo y apoyando las manos en sus hombros le enterró bruscamente en un sillón diciéndole con singular energia:

—Kermingan, si tienes corazon de padre para tu nieta, ¡me escucharás!

—Parece en efecto que te formalizas, repuso el ex-armador siempre sujeto en la silla por su amigo.

—Y amargarás mis últimos días despues, si quieres, diciéndome que todo ha concluido entre

broza, pues en la primavera echa el brote tan tierno y gallardo, que parece ser obra del cultivo mas esmerado.

La leña que de semejante limpia resulta, sirve para el consumo de la alquería, y la sobrante se emplea para el alimento de hornos de cal, yeso ó ladrillos. Así lo practican algunos con resultados satisfactorios; sin embargo, los mas añaden á esta operacion otra de malísimas consecuencias, cual es el deslechugar ó descargar de ramas el árbol, sujetándolo á una verdadera poda mas ó menos parecida á la que se verifica con el olivo, sin advertir las notables diferencias fisiológicas con que viven y se desarrollan estos dos seres del reino vegetal.

Cortada de una vez la tercera parte y á veces la mitad de las ramas que forman la copa, resulta una desproporcion entre las que quedan y las raíces, y en su consecuencia un sobrante de savia que, á falta de los antiguos canales por que circulaba, se abre paso á lo largo del tronco y parte superior de las ramas del árbol, produciendo infinidad de chuponas que le dan un aspecto feo y le roban la mayor parte del fruto.

Además, resulta que el árbol sufre mucho á consecuencia de las heridas que recibe con los cortes de las ramas, aunque se alisen bien, como lo hacen algunos, pues esto no impide el que fluya por allí la savia en mas ó menos cantidad, destruyendo los tejidos de la corteza en toda la estension que aquella alcanza en virtud del principio corrosivo y *curliente* propio de la savia de este árbol y demás que comprende el género *cuercus*.

De semejante pérdida ó extravasacion, hemos visto quedar reducidas á verdadero raquitismo, y hasta morir, encinas jóvenes y vigorosas antes de la poda; verdad es que esto no sucede con mucha frecuencia; empero queda siempre el inconveniente de tener que formarse alrededor de la herida un repulgo que insensiblemente se aumenta, adquiere estension y superficie y acaba muchas veces por cubrir toda la herida, no sin que antes se haya depositado allí el agua de lluvias y varios cuerpos estraños traídos por el viento ú otros medios que forman un principio de corrupcion que ataca la madera ahuecando el tronco que con el tiempo ni sirve para construccion, dando apenas un mal carbon.

Tal es el fruto que recoge el hombre empeñado en corregir, cuando solo debiera auxiliar á la naturaleza.

La poda de la encina debia reducirse á mantener limpio el tronco cuando joven y quitar de la copa toda rama seca que con el tiempo vaya apareciendo; todo lo demás será gastar en vano y con perjuicio del árbol.

No es menos funesta la práctica que hay de recoger con avaricia hasta el último despojo vegetal que se encuentra esparcido por el suelo de los bosques, y que suele destinarse para aumentar la produccion de granos, con perjuicio empero de la lozanía de los árboles.

Estos desmedran y cesan de dar fruto por faltarles el mantillo, su mejor alimento; y entonces el dueño que por su culpa saca escaso partido de un terreno que hasta entonces habia quizá comparado á una mina preciosa é inagotable, comienza á mirarlo con indiferencia, que suele convertirse en aversion, y ya en tal caso no se hace esperar la tala y consiguiente roturación del terreno.

Esta práctica tan vituperable en la mayor parte de los casos, lo fuera menos si al segundo año de cultivar el terreno que acostumbra sembrarse de legumbres se sembrara tambien de bellotas, poniendo los golpes á siete ú ocho pasos distantes unos de otros; y de este modo con los tres

años que recibieran el cultivo, alcanzarían los arbolitos un desarrollo muy considerable, quedando muy pronto á salvo de la voracidad del ganado.

Y á pesar de que esto costará muy poco, no tenemos noticia que nadie lo realice; los mas avisados se contentan cuando la última siembra, que es por lo comun al quinto año, con echar una cantidad de bellota que seria suficiente para repoblar lo bastante el monte si no viniera luego el diente del ganado á segar los tallos tiernos aun, dejando así frustrados los deseos del buen padre de familia que sabe procurar para sí y sus hijos.

Se comprende fácilmente que para obtener felices resultados de la siembra, no será ocioso el escojer la semilla procurando sea gorda, dulce y bien madura, y lo mismo puede decirse cuando se verifiquen los clareos ó entresacas, cuidando de dejar los piés que, además de ser bien formados, indique su exterior ser de buena calidad y fructíferos.

Sin embargo, confesamos que esto último puede dar pié á frecuentes equivocaciones; mas supuesta la corta instruccion de muchos de nuestros agricultores para sacar fruto del estudio de largas investigaciones en el terreno de la fisiología vegetal, y por otro lado nuestra insuficiencia para salir airosos en un trabajo de esta naturaleza, nos limitaremos á proponer se valgan de señales fáciles de distinguir á la simple vista, creyendo preferible esto á obrar al azar.

Por ejemplo, un pié joven de corteza lisa, hoja grande, dentada, guarnecida de pequeñas espinas y de color verde claro, regularmente es de creer dará poco fruto; si al contrario, la corteza es agrietada, la hoja mas pequeña, oblonga, acanalada, suave al tacto, sin recortes y de color verde oscuro, es probable lo dé en abundancia; empero si la hoja es aun mas pequeña, de forma algo redonda, guarnecida de notables espinas, ya sea de verde claro ó ya oscuro y lustroso, por lo general rara vez da una bellota.

Estas y otras señales que un práctico sin dificultad distinguirá, pueden servir de utilidad grande, y son, como hemos dicho, preferibles al obrar sin regla ni concierto.

La facilidad con que se reproduce este árbol por simiente, hace que solo recomendamos la siembra para su propagacion, pues si bien hemos visto alguna vez practicarle, aunque en pequeña escala, por trasplacion, el éxito no corresponde de mucho al coste de la operacion, de sí mas complicada y dispendiosa así que esto lo reservamos para hombres puramente teóricos que desde su gabinete suelen entretenerse en hacer plantaciones formando anchas, rectas y hermosas calles, descritas en páginas mas hermosas aun.

Por la rapidez con que desaparecen los bosques, puede asegurarse llegará á aquilatar el valor de tan precioso árbol, pues su carbon incomparable para los usos domésticos y su madera tan necesaria cuanto escasa ya para el arte de carretería, dejando aparte el fruto cuyo precio aumenta cada año y la hoja que sirve para cama y hasta para alimento á los ganados, resarcirá ampliamente á los propietarios que con sus desvelos sepan mantener en buen estado y hacer prosperar sus encinares.

Pues mediten un poco aquellos sobre este asunto, y bien pronto se penetrarán de su importancia; aumentará el número de observaciones que darán paso á la fé y al convencimiento, y por último, la rutina y el ciego acaso cederán el puesto á la práctica razonada, fundada en reglas ciertas é invariables.—P.

(Eco de la Ganadería.)

GACETILLAS.

El Periódico Ilustrado.—Hemos recibido el número 52 de este acreditado Semanario, que contiene los artículos y láminas siguientes:

Artículos: La hora en todos los países del mundo.—Revista de la semana, por Palacio.—Escenas de la vida militar en Méjico, por Belza.—Compiegne.—¡¡¡Abajo las propinas!!! por M. Matoses.—El mar, por A. J. Perchet.—Serenata, por F. M. y Ruiz.—Hojas de un libro, por C. C. y Rodríguez.—Cuadrilla imperial en el baile de las Tullerías.—Una duda, por J. Monreal.—Cantares, por E. G. Ladevese.—Mi único bien, por J. M. Marin.—La fuga de la escuela.

Láminas: Compiegne.—La hora en todos los países del mundo.—Cuadrilla imperial en el baile de las Tullerías.—La fuga de la escuela.

Premios.—Los artículos de que se compone el programa de la Academia de ciencias exactas, físicas y naturales para la adjudicacion de los premios en el año de 1867, que se han de conceder á los autores de las Memorias que se presenten, son los siguientes:

1.º Describir detalladamente todos los métodos que pueden emplearse para calentar y ventilar grandes edificios ó habitaciones en que deban reunirse muchas personas; comparar los diferentes métodos, dando la preferencia á uno de ellos en general ó en cada caso particular; presentar todos los cálculos necesarios, y acompañar un estudio para la aplicacion de este adelanto en algunos edificios de España, con los dibujos necesarios y todo lo que se crea conveniente para que el trabajo pueda contribuir á generalizar en nuestro país una mejora tan importante.

2.º Determinacion de los coeficientes de resistencia elástica y rotura de las principales maderas de construccion en las diferentes provincias de España, teniendo en consideracion el estado de mayor ó menor humedad, la edad de los árboles de que se han sacado las piezas experimentadas, la parte del árbol á que pertenecen y las demás circunstancias que puedan influir en las citadas resistencias.

3.º Describir las rocas de una provincia de España y la marcha progresiva de su descomposicion, determinando las causas que la producen presentando la análisis cuantitativa de la tierra vegetal formada de sus detritus; y cuando en todo ó en parte hubiere sedimentos cristalinos, se analizarán mecánicamente para conocer las diferentes especies minerales de que se compone el suelo, así como la naturaleza y circunstancias del subsuelo ó segunda capa del terreno, deduciendo de estos conocimientos y demás circunstancias locales las aplicaciones á la agricultura en general, y con especialidad al cultivo de los árboles.

Se exceptúan de esta descripcion las provincias que forman los territorios de Asturias, Pontevedra, Vizcaya y Castellon de la Plana por haber sido ya premiadas las Memorias respectivas en los años 1853, 1855, 1856 y 1857.

Se adjudicará tambien un *accessit* para cada uno de los objetos propuestos, al autor de la Memoria cuyo mérito se acerque mas al de las premiadas.

El premio, que será igual para cada tema, consistirá en 6,000 reales y una medalla de oro.

El *accessit* consistirá en una medalla de oro enteramente igual á la del premio.

El concurso quedará abierto desde el dia de la publicacion de este programa en la *Gaceta de Madrid*, y cerrado en 1.º de Mayo de 1867, hasta cuyo dia se recibirán en la secretaría de la Academia todas las Memorias que se presenten.

Datos.—Los ferro-carriles franceses consumen diariamente en la explotacion de 12,000 kilómetros, 2,000,000 de kilogramos de carbon de piedra, ó sean 1,100,000,000 al año. El conjunto de las vias férreas de Europa es de 60,000 kilómetros; de manera que, en la misma proporcion, el consumo diario de carbon en Europa, solo en los ferro-carriles es de 15,000,000 de kilogramos, y por año de 5,400,000,000 de kilogramos.

Epidemia.—Dicen de Castelladral, Manresa, que en las casas de campo de aquel término y otros circunvecinos se ha desarrollado con gran intensidad una enfermedad contagiosa que mata en pocas horas toda clase de ganado lanar. No sabemos si será la epizootia, pero es lo cierto que muchos son los propietarios que han sufrido sus efectos desgraciados, y por consecuencia, pérdidas de consideracion, y de desear sería que, por quien corresponde, se tomaran eficaces medidas para evitar la propagacion de tan terrible mal, que, además de que concluirá con la ya escasa ganadería de aquel país, podrá perjudicar en gran manera la salud pública, sobre todo en la estacion que estamos próximos á atravesar.

Feo, pero largo.—En Siam, en ese reino en que existen siempre dos monarcas, cuya guardia real se compone de un batallon de mujeres y la

caballería monta elefantes blancos, acaba de fallecer uno de los dos reyes, el segundo, que es una especie de sota del primero.

Hasta aquí nada tiene de particular el suceso, porque los siameses, como todos los vivientes, tienen que pagar su tributo á la naturaleza. Pero lo que sí llamará la atencion, hasta en Portugal, es que el citado rey-sota tuviera por nombre el siguiente cable apelativo: Somdetch-Phra-Paramendr-Maliassvaray-Rangsarga-Phrai-Pin-Clao-Caas-Ya-Hua.

Esqueletos humanos.—Un raro hallazgo ha tenido lugar en unas canteras de los Alpes. Unos trabajadores que estaban arrancando grandes piedras para construccion, despues de haber volado uno de los barrenos ó minas, encontraron entre las ruinas un boquete de poco mas de un metro, el cual daba paso á una caverna, á la que se bajaba por medio de treinta escalones perfectamente conservados, á los que seguía una prolongada rampa. Habiendo bajado con antorchas, hallaron varias galerías tortuosas y húmedas, y por fin en una plazuela que estaba ya al final, tropezaron con treinta y dos esqueletos fuertemente amarrados á la peña con gruesas cadenas que les sujetaban las muñecas; la posicion que todos ellos conservaban parecia demostrar los terribles padecimientos con que aquellos infelices debieron morir probablemente de hambre.

Dos de los esqueletos estaban suspendidos del techo, tambien por medio de argollas, uno por el cuello y otro por los piés.

Como en el país no se conservaba ninguna tradicion acerca de que por allí hubiese habido castillo ó prision alguna, no se supo á qué época atribuir la muerte de aquellos desgraciados. Algunos han creído siserian víctimas de las antiguas y terribles bandas de malhechores que en tiempos pasados tanto abundaron por el país, que los habrán hecho morir por falta de rescate ó para que no descubriesen la guarida á sus perseguidores.

En un rincón se hallaron unos despojos de harapos podridos que serian tal vez vestiduras de las víctimas.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Simeon, de 47 ts., cap. D. J. Manso, de Bayona y San Sebastian con 4 bultos vidrios etc. á los Sres. Roviralta y Lopez: 1 id. mercería á D. P. Pascual: 2 id. azúcar á D. B. G. Pedraja: 1 idem mercería á los Sres. Huerta, Cabrero hermanos y compañía: 1 id. tejidos á D. A. Paz: 1 id. id. á D. A. Torre: 1 id. id. á D. J. Ontañon: 1 id. modas á D. C. Ceballos: 1 id. id. á doña E. Colombier. Se ha despachado para Bilbao con resto de carga.

Id. Comercio, de 47 ts., cap. D. J. Zavalo, de Bayona con 59,150 duelas á D. B. Otero: 5 bultos muebles etc. á D. J. Rosillo: 4 id. licores á D. M. F. Regatillo: 1 id. cueros á D. L. Ibarrondo: 3 id. tejidos y papel á D. J. M. Zorrilla: 2 id. id. á D. A. Sanz: 1 id. mirinaques á D. M. Samperio: 3 idem aguardiente á D. B. Gomez: 1 id. tejidos á D. C. Diego y Sanchez. Se ha despachado para Bilbao con resto de carga.

Lancha Santa Ana, de 12 ts., cap. D. J. Lau-sirica, de Plencia con carbon á la órden.

Quechemarin Celestina, de 19 ts., cap. D. F. Aguilera, de Llanes con frutas y otros efectos á la órden.

Vapor Cuco, de 45 ts., cap. D. F. Beitia, de Bayona, con 82,000 duelas á D. B. Otero.

Lugre francés Jacob, de 79 ts., cap. Mr. Francau, de Nantes en lastre.

Id. Jules, de 118 ts., cap. Mr. Allain, de id. en id.

DESPACHADOS.

Bergantin-goleta San Jaime, de 128 ts., cap. J. Lloret, para Cádiz con 1,630 sacos harina y 24,360 kilogramos trigo.

Vapor Nervion, de 29 ts., cap. D. J. Madariaga, para Bilbao con pipas vacías.

Corbeta J. A. de Bengoechea, de 225 ts., cap. D. A. Martinez, para la Habana con 3,210 barriles mayores, 20 medios y 344 sacos harina y 195 cajas conservas.

Vapor Lope de Vega, de 332 ts., cap. D. F. Ramos, para Sevilla y escalas con 2,381 sacos harina y otros efectos.

Bergantin inglés Queen, de 213 ts., cap. Mr. Roach, para Swansea, con 250,000 kilogramos calamina.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 90 d/f. 49-72 1/2.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

